
昨前两天，城管环卫部门组织了一支由城管义工组成的市民考核组，对核
心城区15座公厕进行考核，发现部分公厕通过新建、改建、更新设备，第三卫
生间、母婴室、无障碍通道、爱心驿站等人性化设计已出现在市民的生活中；但
部分公厕设施比较陈旧，特别是一些老小区内的公厕，需要进行改建。图为市
民考核组在检查外滩甬江大桥公厕。

记者 边城雨 刘波 通讯员 王佩佩 摄

本报讯（记者 边城雨 通讯员 张昊
桦 邬佳燕 姜妃荣）明天就要高考，从前
晚九点起，江北区综合行政执法局执法队
员对江北区各在建工地进行巡查，发现仍
有工地在违规施工，噪声超标，严重影响
了居民与考生的休息与学习。

记者跟随队员首先来到位于江北区
湾头区块的几处工地，发现虽存在零星施
工，但普遍十分安静，执法队员与工地项
目负责人沟通后，对方表示，当日施工已

经进入尾声，并会督促施工人员按时停
工。

前天十点半，队员接到市民投诉，江
北区天沁家园东侧地块工地有泥浆车出
入，存在夜间施工现象，队员立即会同
第三方检测公司赶赴现场，并进行噪音
检测。截至发稿前，检测报告尚未完
成。如确存在夜间施工且噪音超标，下
一步属地庄桥中队将对工地该行为进行
立案处罚。

本报讯（记者 王元卓 通讯员 洪阳） 昨
天，记者从宁波市科协了解到，连日来科普工作
人员收集的最新版科普“800问”在科协相关网
站上上线，引来大量点赞。日常看起来普普通
通的科普问题，掌握了却能改变生活质量和生
活态度。许多网友果断收藏，并称之为生活中
最流行的”十万个为什么“。

眼下公众关注身边的科普知识已成为一种
时尚。前不久，美国《商业内幕》新闻网站刊登
题为《这10道题被用来测试美国公众的科学素
养，你能答出几道？》的报道，引来众多关注，其
中第一题有关地球的内部构造，地球的中心非
常热，答案是“对”，85%参与调查的美国公民答
对了。

记者研究了市科协推出的“科普800问”。
其中生活类问题比如抗生素既能杀死细菌，也
能杀死病毒吗？答案是错。不含防腐剂的食品

更安全。这个说法对吗？答案：错。碳酸饮料
会使人越喝越渴。这个说法对吗？答案：对。
吃饱后就想睡觉，是大脑缺血造成的。这个说
法对吗？答案：对。扭伤后应立即热敷。这个
说法对吗？答案：错。

科普800问的许多题目也让人们对身边的
环境有强烈的责任感，比如一个纽扣电池会污
染600立方米的水，相当于一个人一生的饮水
量。答案：对。还有许多题目能让人们关心身
边的动物和大自然，比如所有植物都是先长叶
后开花的。这个说法对吗？答案：错。只有亚
洲才有老虎。这个说法对吗？答案：对。我们
呼吸的氧气来源于植物。这个说法对吗？答
案：对。此外，宇宙和环境以及科技类的话题也
引起了人们的浓厚兴趣。如海市蜃楼是一种光
学现象。这个说法对吗？答案：对。空气中的
氧气可以大量吸收紫外线。这个说法对吗？

答案：错。世界上第一台计算机诞生于第一次
世界大战期间。这个说法对吗？答案：错。所
有的放射性现象都是人为造成的。这个说法对
吗？答案：错。

提高公众科学素养，有助于公众理解、适应
新技术的发展；相反，公众科学素养过低，可能
会成为经济社会发展的瓶颈。关于科学素养，
美国有个“2061 计划”，中国有个“2049 计
划”。美国“2061计划”来自于，当2061年哈雷
彗星再次临近地球，美国所有公民都能具备科
学素养，因此得名。而我国的“2049计划”目标
是到2049年，也就是新中国成立100周年的时
候，中国全体成年公民具备基本的科学素养。

市科技推出的最新版科普“800问”也将在
《宁波晚报》每周三的科普中国栏目中陆续刊
登。感兴趣的市民可以参与答题，自我考问一
下科学素养情况。

只有亚洲才有老虎？
扭伤后应立即热敷？

市科协推出的身边科普“800问”刷爆了朋友圈
提高公民科学素养也是一种时尚

市民考核组走访公厕
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兴宁路有个共享单车“坟场”？
城管：这是查扣的违法车辆
业内人士：共享单车该“瘦身”了

本报讯（记者 边城雨 文/摄）“在兴宁路一片
空地上，停了堆积如山的共享单车，已经几个月了，
看上去令人震撼，也造成了极大的浪费！”前天，市
民范先生拨打本报新闻热线87777777报料道。

记者在现场看到，共享单车至少有上万辆，密
集地堆放在地上，有的轮胎瘪了，有的零件缺失,
车身锈迹斑斑。鄞州区综合行政执法局东部新城
城市管理中心的一名负责人表示，这些共享单车
都是他们半年内在东部新城区域暂扣的违法车
辆。

昨天上午，记者与多家共享单车企业联系采
访此事，他们均婉拒了记者的采访。

采访中记者了解到，从去年9月11日，宁波市
交通委叫停了共享单车的投放。但由于无法从源
头上控制，各家公司还在私下里继续投放共享单
车，从去年到现在，我市各级城管部门查扣违法共
享单车已超过5万辆，有很多都是新投放的。

业内人士建议，宁波目前共享单车的违法违规
问题已经到了非整治不可的地步了，应该吸取杭州
等地的经验，对共享单车进行减量“瘦身”。除了从
源头上控制之外，还要对已投放宁波市场的共享单
车进行编号，并建立监管平台可实时监督查询。发
现新增的，立即给予查扣，并建立黑名单制度，将企
业逐出宁波市场。

发稿前，记者还从交通、城管部门了解到，接
下来，他们将建立统一的监管平台，加快对企业数
据的接入，在确保必要数据做好保密工作的同时，
推进市场的数据信息共享，并以此为基础，建立和
逐步完善应急机制。

共享单车“坟场”。


